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12月18日，上海市消保委发布消息，称
腾讯公司向开发者推送了关于自查“扫码
点餐强制关注公众号”问题的通知，提醒开
发者自查并及时整改。微信平台将于2022
年1月17日起核查此类问题，违规公众号将
被限制二维码打开公众号功能。

商家要求消费者先关注公众号才可扫
码点餐现象，引来不少消费者吐槽。商家这
样做，无非是为公众号引流，收集顾客个人
资料，以便有针对性地推送营销信息。商家

“小算盘”打得哗哗响，殊不知已涉嫌违法。
首先，根据《消费者权益保护法》，消费

者有权拒绝经营者的强制交易行为。一些
商家只提供扫码点餐，且必须关注公众号
才能操作，这种做法属于“设定不公平、不
合理的交易条件”，严重侵害消费者的公平
交易权。其次，依据《消费者权益保护法》，
这涉嫌过度收集消费者信息。借点餐获取
消费者的昵称、头像、性别、所在城市等个
人信息，明显有违相关法律规定的“最少够
用”原则。如今，腾讯方面出手整治，这一做
法有望拨乱反正，彻底终结扫码点餐强制
关注公众号的乱象。 （张淳艺）

为响应“双减”政策落地，加快缩小城乡、
区域、学校间教育水平差距，北京、深圳等地
在这学期开始已大面积推进中小学教师轮
岗制度。这不失为解决基础教育阶段教育资
源配置不均衡的一剂良方。

然而从已经试行“县（区）管校聘”改
革、推动教师轮岗和流动的地区看，不少

“轮”到乡村的城镇教师要每天乘公交车或
者开车上下班，交通开支增大，同时消耗不
少精力、时间，教学质量难免受到影响；而

“轮”到城区的农村籍教师，则会面临住房
等问题。轮岗教师由于始终“在路上”，长时
间“在远方”，照顾妻儿老小根本谈不上，不
免为日常生计问题焦心。更有甚者，个别学
校领导把教师轮岗、流动作为整治“不作
为”“不听话”教师的一种手段。若不能解决

“流动”教师的后顾之忧，让他们产生了被
“流放”的心理，这不仅不利于教师轮岗这
项改革举措的推进，更无助于基础教育质
量的提升。所以稳妥推进这一制度，要尽可
能地考虑到每个教师的利益诉求，解决好
轮岗教师的交通、住房、子女教育等问题，
免除他们的后顾之忧。 （高鹏）

葛评论员观察 “扫码点餐不得捆绑公众号”
是公平和理性的回归

现在正值隆冬季节，山海关区地近东北，气温已近严寒，当地既不让群众自己烧煤
烧柴取暖，又不采取措施解决好群众用电取暖的难题。只看数据，不看群众；只看政绩，
不看民生，基层环保搞得如此“失温”，已经是背离了环保工作的初心。

葛来论

女儿给爸洗脚走形式，素质教育如何能成为自觉

乐见12345取消语音导航回归人工服务

及时解决后顾之忧
别让轮岗教师感觉被“流放”

不提倡扶梯“左行右立”
讲文明也要讲科学

齐鲁晚报·齐鲁壹点评论员
朱文龙

据媒体消息，河北秦皇岛山海关区
古城内由于有大气监测国控点，为了数
据好看，当地一味强调环境清洁，禁烧煤
炭、柴草，封炕堵灶致使部分家庭受冻，
一些老人被冻哭。

发生在河北秦皇岛山海关区的这起
事件，和前不久发生在山西运城的“80多
岁老人被封炕”事件类似，原因都与要求
使用清洁能源、禁烧煤炭柴草有关。推进
使用清洁能源本是一项重大的民生工
程，也是治理大气污染的关键举措。可就
是这项本该给群众带去温暖的政策，却
为何屡屡让群众受冻？

山海关区出现的问题，暴露了当地
工作人员对环保政策的曲解。根据媒体
调查的结果，秦皇岛市政府和山海关区
政府官网上，从未发布过禁止烧柴取暖
的通告。秦皇岛市清洁取暖服务保障热
线的工作人员也表示，“全市农村可以
正常烧柴取暖。”但是在实际操作中，山
海关区的工作人员却口头明令禁止，否
则便强行封灶，这是典型的为政策“加

码”行为。
山海关区工作人员之所以这样做，

与其面临的环保任务有关。据报道，古
城内有大气监测国控点位，为了数据好
看，当地就加大了推行使用清洁能源的

“力度”。而且，据当地群众反映，这项规
定已经在山海关区实行了多年，且有变
本加厉之势。这种操作实质上把古城变
成了一个“盆景”。“盆景”里面的住户不
准烧煤烧柴取暖，“盆景”外边的农村可
以。这种行为看似“简单有效”，实际上
却把群众的生活搞得一团糟，不仅容易
让群众误解推行使用清洁能源政策的
本意，更有违环保工作的初衷。

此外，靠弄虚作假获得的数据，并
不能真实地反映当地的空气质量。因
此，山海关区工作人员的行为，与其说
是为了改善空气质量，倒不如说是为了
糊弄工作置群众冷暖于不顾。这已经不
只是工作方法的问题，更是工作作风的
问题。

据了解，当地环保部门虽然给古城
区的群众免费配发了电暖器，但据当地
群众反映，取暖效果并不佳，而且靠电
取暖成本较高，即使给予电费优惠和相

应的改造补贴，一些群众还是承受不
起。对于这些情况，当地心知肚明，但即
便如此，他们也没有采取任何进一步的
行动，只是让群众“自己想办法”。现在
正值隆冬季节，山海关区地近东北，气
温已近严寒，当地既不让群众自己烧煤
烧柴取暖，又不采取措施解决好群众用
电取暖的难题。只看数据，不看群众；只
看政绩，不看民生，基层环保搞得如此

“失温”，已经是背离了环保工作的初
心。

此事被曝光之后，山海关区既没有
任何解释，也没有纠错行动。相对于气
候的寒冷，这种对群众的冷漠态度更让
人寒心。目前，舆情沸腾，而山海关区一
副我自岿然不动的架势，不禁让人纳
闷，究竟是谁给了其冷对舆情民意的底
气？

临近年终，个别地方确实需要突击
弥补工作欠账。但越是这个时候，越考验
地方政府的治理能力。山海关区的“封炕
堵灶”，已经成为当地社会治理的一个败
笔，严重损害了群众利益和地方政府形
象，应该有人为此承担责任。沉默以对只
会错上加错。

隆冬“封炕堵灶”，让人心寒彻骨

□丁慎毅

12月16日，河南郑州一女儿为完成
老师布置的作业给爸爸洗脚，谁知道女
儿只是摸了一下水，录了一段视频，就转
身回了房间。爸爸称，一开始挺感动，没
等他反应过来女儿就走了，还挺意外。

老师给学生布置了作业，让孩子们
回家后给爸爸妈妈洗脚，表达一下孝心，
这无可厚非。而有意思的是，几乎没有网
友去批评这个漏风的“小棉袄”，反而有
些心疼这个孩子，更是一边倒地指责素
质教育的形式主义。

确实如此。就像引导孩子学音乐美
术一样，首先要让孩子享受这方面的熏
陶，让孩子有自愿深入学习的兴趣，所
有的素质教育都应如此。但是长期以
来，素质教育似乎成了一个套路。扶老

人过马路、给父母或敬老院老人洗脚
等，似乎成了素质教育的系列“规定动
作”。很多孩子并没有因此从内心产生
心理认同，反而当成了一种需要完成的
硬性任务。

就拿给爸爸洗脚来说，或许女儿会
觉得：你身体比我还好，凭什么我要给你
洗脚？说好的人人平等呢？可是为了完成
任务，孩子又不得不这样做。既然没有多
少意思，也只好意思意思。

素质教育如果没有从心底生发出
一种认同，孩子就不会自觉自愿去提升
自身的素质。教育是从孩子一出生就开
始的，它既包括谆谆教导，更包括良好
示范。它是公益性教育，而不是功利性
教育。

素质教育也要有供需思维，需要尊
重人的个性。在一定程度上，素质教育

是为了满足个人和社会的双重需求。德
智体美劳全面发展，是国家的人才需
求，也是自身的成长需求；遵守交通规
则，是公共安全需求，也是自身的安全
需求；助人为乐，是因为别人确实需要
帮助，也是自我的道德心理满足。如果
人家完全有能力做好某件事，还要生硬
地安排孩子们去帮助，说轻了是没眼
力，说重了是给人家添乱。如果不符合
孩子的个性需求和个人长处，这样的教
育也是空谈。

总之，素质教育是一项系统工程，需
要以自身需求为基础，靠社会需求去规
范，靠系统思维来支撑。与其硬性地布置
洗脚这一类的作业，不如从头做起，先让
孩子们真正明白为什么“我要做”，再引
导孩子们“做什么”“怎样做”，从而让“我
去做”成为自觉。

□苑广阔

针对热线电话语音导航繁琐冗长的
“痛点”，12月21日起，江苏全省12345热
线取消语音导航，让企业、群众拨打
12345能直达人工坐席。

近年来，不管是相关政府职能部门
的政务热线，还是企业商家的客服热
线，都纷纷采用语音导航；伴随最近几
年人工智能的兴起，客服热线越来越多
地引入人工智能系统，消费者拨打的时
候，电话另一头由原来的人工换成了现
在的机器。

不管是采用语音导航还是人工智
能，初衷都是提升工作效率，降低人力成
本，这无可厚非。但这必须有一个前提，
那就是对于群众或消费者拨打进来的电
话，能够像以前一样解决问题。现在的情
况是，政府部门或企业商家通过引入语

音导航或人工智能，确实降低了人力成
本，提升了工作效率，但却给拨打电话的
群众或消费者增添了障碍，屡屡被吐槽
无法解决问题。

以多数人都拨打过的银行客服热线
为例，接通以后是人工智能和客户对话，
但是绕来绕去，犹如进了语音迷宫。所谓
的人工智能，也没有想象中那么智能，最
终解决问题还是要找人工客服。而在人
工智能解决问题遇困时，客户想找人工
客服解决问题的时候，却不知道如何才
能接通，最后问题没解决，还浪费了时间
和精力。

苏州市12345政务服务便民热线中心
统计，10%的话务来电，在语音导航播报结
束前，服务对象即挂机，因为他们知道这样
的语音导航根本解决不了问题，干脆挂机
另想办法。还有的电话因服务对象未及时
按键或随意按键，没有进入正确的接听队

列，最后自然也是“白忙活”。
正因如此，近年来公众屡屡吐槽各

类客服热线。而这次江苏省全省12345政
务热线取消语音导航，直达人工坐席，可
以说是一种可贵的人性化的回归。经过
这样的改变，公众拨打当地政务热线，再
也不用忍受语音导航的“折磨”，而可以
直接和电话那头的话务员沟通交流。取
消语音导航后，原本需要按键选择社保、
医保、公积金等专业服务的，由首接话务
人员先行解答，疑难诉求转至对应专席
或政策专员，直到问题得到解决。

热线人工服务的这一回归值得肯
定，这是根据现实情况所作出的积极调
整。如果等到人工智能发达到一定程度，
可以满足现实需要了，自然还可以重新
引入。与此同时，江苏这一积极改变也做
出了表率。
投稿邮箱：qilupinglun@sina.com

最近有网友给南宁市长留言，建议地
铁电梯乘客靠右站。官方回应称，“左行右
立”无法在高峰期加快电扶梯流量，还会影
响其使用寿命增加事故风险，不倡导乘电
扶梯“左行右立”。这又引发了讨论。有网友
对此心生疑惑不难理解，一方面不少人已
经养成“左行右立”习惯，另一方面一些城
市也一度白纸黑字地将其写入乘梯规范。

事实上，广州地铁曾提到一项数
据——— 维修人员发现，大约95%的自动扶
梯右侧梯级链明显比左侧磨损严重。因此，
考虑到上述因素，国内很多城市前几年就
取消了“左行右立”，而是强调“站稳扶好”。
新华社2019年一篇报道中，业内人士称“左
行右立”也不是国际惯例，一些国家和地区
不再提倡“左行右立”理由大多类似。由此，
对文明规则的遵从，出发点无疑是好的，但
文明的前提应该是安全、科学。 （熊志）
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